

Madame la Présidente de la Confédération
Viola Amherd

Cheffe du Département fédéral de la défense, de la
protection de la population et des sports (DDPS)

Secrétariat général DDPS
Kochergasse 9
Bundeshaus Ost
CH-30003 Bern

Consortium Suisse pour la santé durable
et la transition écologique
du système de santé (ETHICH)

Lausanne, le 7 octobre 2024

Lettre ouverte au Conseil fédéral concernant l'arrêt de la CEDH

Madame la Présidente de la Confédération,
Mesdames les Conseillères Fédérales, Messieurs les Conseillers Fédéraux

Les membres du Consortium ETHICH pour la transformation écologique des services de santé signataires de cette lettre ouverte se déclarent inquiets de l'impact croissant du changement climatique sur la santé en Suisse et de l'insuffisance des mesures prises afin de limiter ses effets. Un nombre croissant d'études scientifiques démontrent clairement que les pics de canicules liés au changement climatique d'origine humaine ont déjà des effets importants en termes de mortalité et de morbidité sur la population, notamment pour les groupes les plus vulnérables comme les personnes âgées, les nouveaux-nés ou les patients atteints de maladies chroniques.

Le Consortium estime que des mesures conséquentes doivent être mises en œuvre afin de protéger la population des impacts négatifs du changement climatique. Ceci implique des mesures politiques fortes misant avant tout sur la mitigation des risques en réduisant les émissions de gaz à effets de serre de la Suisse. Nous observons, en accord avec les évaluations actuelles, que les stratégies mises en place actuellement ne permettent pas d'atteindre les objectifs fixés par les Accords de Paris signés par la Suisse, pour une trajectoire de réduction des émissions de CO2 ambitieuse, équitable et crédible d'ici 2050.

D'une part, les professionnel·le·s de santé s'efforcent d'apporter des soins de qualité à la population dont une partie des soucis de santé découlent directement des dégradations environnementales. D'autre part, les services de santé contribuent également aux émissions de gaz à effets de serre de notre pays, raison pour laquelle plusieurs organisations ont regroupé leurs forces depuis une année sous l'égide du

Consortium ETHICH. La conférence organisée le 5 septembre 2024 à Bâle montre à travers plusieurs dizaines de projets les efforts entrepris par des professionnels conscients des enjeux afin de proposer des transformations du système de santé. La conférence a également révélé le rôle crucial que doivent jouer les autorités politiques dans le soutien à cette transformation.

Dans ce contexte complexe, les signataires de cette lettre ouverte sont préoccupés par la prise de position du Conseil fédéral au sujet de l'arrêt définitif de la Grande Chambre de la Cour Européenne des droits de l'Homme (CEDH) dans l'affaire des Aînés pour la protection du climat. En réfutant en bloc la décision de la Cour, le Conseil fédéral ne semble pas prendre la pleine mesure des enjeux environnementaux actuels. Les membre signataires estiment que ces débats sur la forme et non sur le fond font perdre un temps précieux à la mise en place des stratégies nécessaires.

En tant que professionnel·le·s de santé et scientifiques impliqué·e·s dans ces thématiques, nous demandons dès lors que le Conseil fédéral prenne les mesures adéquates et agisse efficacement pour la protection du climat afin de nous aider à prendre soin de la population.

Avec nos respectueuses salutations,

Organisation membres du Consortium soutenant cette lettre ouverte

Association suisse des infirmières et infirmiers (SBK-ASI)
Médecine Universitaire Suisse (unimedsuisse)
Swiss School of Public Health (SSPH+)
Association suisse des médecins-assistant(e)s et chef(fe)s de clinique (ASMAC)
Association suisse des étudiants en médecine (swimsa)
Association suisse des Commissions d'éthique de la recherche (swissethics)
Conférence spécialisée Santé des Hautes Écoles Spécialisées Suisses (FKG-CSS)
Académie suisse de médecine de famille (SAFMED)
Santé Publique Suisse
Médecins en faveur de l'Environnement (MfE)
Health for Future Suisse

Contact : info@ethich.ch

Prof. Nicolas Senn
Co-président du Consortium
Délégué SAFMED

Dr. Christian Abshagen
Co-président du Consortium
Délégué unimedsuisse